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三亚母港的邮轮和路线目前并不吸引人
2010 年 11 月 4 日，媒体

人丁菲应邀参加丽星邮轮公
司旗下“宝瓶星号”邮轮以三
亚凤凰岛国际邮轮母港前往
越南的首航旅程。对国内旅
游界来说，这是件大事儿，因
为三亚将成为继上海、天津
之后国内第三个开通母港航
线的城市。

三亚凤凰岛母港
2013年将可接待22.5
万吨级邮轮

其实，丽星邮轮公司是
首家选择三亚凤凰岛为母港
的国际邮轮公司，“宝瓶星
号”从 2011 年 11 月至 2012
年 3月，已预订 126个出入航
次，预计将有 15 万中外游客
搭乘“宝瓶星号”进出三亚。

海南三亚凤凰岛国际邮轮母
港开发有限公司常务副总经
理王万茂告诉记者：“目前，
还有 5 家邮轮公司与三亚凤
凰岛国际邮轮港建立合作意
向，除已开通的越南航线，还
将开通西沙和新加坡、马来
西亚等东南亚航线，相信三
亚母港航线将越来越热。”

丁菲记得首航的那条船
非常热闹，但是，运营两个月
之后，这条航线的运营并不
如期待中那么“完美”，王万
茂说：“目前仍需市场培育，
越南航线 11 月开通以来，旅
客乘船率从未达到过 80%，
能载客 1600 多人的邮轮，游
客最少的航次只有 106 人，
旅客乘船率仅达到6%。”

一位北京的旅行社邮轮
业务负责人告诉记者：“目前

三亚度假加邮轮的产品关注
度并不高，很大一部分原因
是对北京游客来说，三亚邮
轮母港的邮轮和路线设计并
不具备足够的吸引力，他们
更愿意选择天津和上海母港
的豪华大邮轮。”显然，经过
几年的邮轮“启蒙”，中国游
客要追求更大更豪华的邮
轮。但是，目前三亚凤凰岛
国际邮轮母港只建成 8 万吨
级 国 际 邮 轮 专 用 码 头 ，而
2012 年将抵达中国的新船
——皇家加勒比“海洋航行
者号”则为14万吨。

不过，这个问题将在明年
解决，因为据介绍，项目总投
资约 180 亿元的三亚凤凰岛
国际邮轮母港二期工程，包括
10万吨码头1个，15万吨码头
2个及22.5万吨码头1个。预

计 2013 年基础工程完工后，
凤凰岛国际邮轮母港将有能
力接待 22.5万吨的世界最大
邮轮“海洋绿洲号”和“海洋魅
力号”，年接待游客能力可达
到200万人次以上。

厦门是海洋航行者
号2012年中国航线首站

除了三亚，2011 年启动
的邮轮母港还有厦门，据悉
今年 3 月份起，厦门邮轮母
港航线将常态化运营，全年
已确定开航 21 个航次，主要
航线将从台湾地区延伸至日
韩和东南亚。显然，厦门母
港辐射的福建客源更受国际
邮轮公司的青睐，记者从皇
家加勒比游轮公司获悉，位
居全球十大邮轮之列、亚洲

最大的豪华邮轮“海洋航行
者号”2012 年中国航线的首
站就是厦门，而另一艘“海洋
神话号”则将以厦门为母港
运营7个邮轮航次。

有些国内城市更
适合发展邮轮挂靠港

如果搜索“国内”“母港”
等字眼，会发现除上海、天津、
三亚、厦门之外，还有青岛、大
连、舟山、深圳、广州等城市，
而且修饰词都是“亚洲最大”、

“国内首个”等大字眼儿。
据中国交通运输协会

邮轮游艇分会常务副会长
兼秘书长郑炜航介绍，目前
国内已有上海、天津、三亚
和 厦 门 四 个 邮 轮 母 港 城
市 ，而 规 划 或 者 在 建 的 邮

轮母港包括大连、舟山、广
州、深圳等。“在母港建设
方 面 ，我 的 态 度 比 较‘ 保
守’，不希望太多的沿海城
市 相 互 攀 比 建 设 邮 轮 母
港，要知道十几个亿的投资
回收是很慢的。”在郑炜航看
来，很多城市建设邮轮母港
的条件并不成熟，更适合发
展邮轮挂靠港，“即使日本福
冈、韩国济州岛这样的著名
邮轮港口，也并未建立邮轮
母港，而是坚持客货两用码
头。”事实证明，2011 年歌诗
达邮轮采用上海和青岛双母
港航线，其中以青岛6号码头
为母港的载客量并不理想，

“与邮轮母港相比，青岛更适
合发展帆船等海上运动。”
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邮轮游 习惯“消费”后开始学习“享受”

■

对
话

国内没有邮轮营销专家教游客“享受”邮轮

如果没有日本那场地震，即使2012年还没到，国内的邮轮也将是一票难求。经过前几年的酝酿，“邮
轮”已经成为最时髦的家庭度假方式之一，很多在公园晨练的老头老太太都会互相“攀比”：“今年暑期我
儿子儿媳带我们全家去坐‘海洋神话号’了，老王你呢？”2011年初的日本地震，令一些家庭放弃了当年的
邮轮计划，而被压制的欲望，必将在2012年爆发。

东北亚航线减少
并未影响 2011 邮轮
消费市场

2011 年受日本地震与
随之而来的核辐射影响，

“海洋神话号”上半年不得
不调整天津和上海母港的
航线，停止日韩线的运营。
皇家加勒比国际游轮有限
公司中国区公关及传讯经
理金孜华告诉记者，即使如
此，去年全年的邮轮航次依
然达到 38 个，载客量达到 5
万 人 左 右 ，与 2010 年 持
平 ，但 中 国 客 源 增 加 了
50%。“2012 年将增加到 49
个航次，预计载客量是 11
万，将比去年增加 1 倍。”中
国交通运输协会邮轮游艇
分会副会长兼秘书长郑炜
航则提供了更为客观的评
价：“2011 年东北亚航线受
到一些影响，但是邮轮的整
体消费市场并没有下降，
2012 年会更好。”皇家加勒
比游轮有限公司亚太及中
国区董事总经理刘淄楠博
士信心十足，“2012 年皇家
加勒比国际游轮在中国市
场 的 份 额 预 计 将 达 到
70%。‘海洋航行者号’和

‘海洋神话号’同时在中国
运营，旅游旺季同时覆盖华
东和华北两大中国客源市
场。”

开始消费大而非
奢华的邮轮

经过几年的邮轮宣传，
“邮轮度假”不再是一个遥
远的字眼儿，它甚至成为最
时髦、最深入人心的家庭度
假方式。而最初仅派几艘

“小船”前来试水的国际邮
轮公司，当下对中国邮轮市
场的信心已是倍增，2012
年将有几艘豪华大船“御驾
亲征”，包括皇家加勒比 14
万吨的“海洋航行者号”和
歌诗达 8 万吨的“维多利亚
号”，前者来头可不小，它是

“海洋神话号”的两倍，更是
位于全球十大邮轮之列、也
是亚洲最大的豪华邮轮。

“他们相信中国市场有能力
消费更好的邮轮。”郑炜航
表示。

但是，更好的邮轮并不
意味着是最好的邮轮。实
际上，在欧美豪华的巨无霸
型邮轮仍隶属大众消费范
畴，真正的贵族式邮轮则是
那些精致的小众邮轮。郑

炜航告诉记者，“大众化豪华
邮轮乘客与船员的比例是
3：1，而高端贵族式邮轮的比
例则是1：3。”虽然那些邮轮
上只有 300 个客人，却有
1000 名船员和服务生为他
们服务，“每个人都有自己的
专门服务生，你会享受到浪
漫私密的烛光晚餐，有小提
琴艺术家为你演奏，这种奢
华邮轮的价格大约是每晚1
千至3千美元。”在郑炜航看
来，虽然中国邮轮市场发展
很快，但仍停留在大众化层
面，几年内并不适合引进这
种高端奢华邮轮，“对于有需
求的少数群体，可以送他们
去欧美体验消费。”

2012年开始更了
解邮轮度假文化和规则

的确，在一些游客眼
里，邮轮的关键词就是“一
票到底”和“免费自助餐”，
这也似乎成为邮轮的最大

“吸引力”之一。有位香港
乘客曾经向记者抱怨，中国
母港邮轮总是格外“热闹”，
甲板上熙熙攘攘，餐厅里你
争我抢，连图书馆都会突然
有几个举着数码相机的中
年妇女呼啸而来又呼啸而
去，“为什么不能安安静静
地享受闲暇的时光呢？”而
另一位曾在意大利乘坐过
歌诗达邮轮的北京乘客则
表示“国内母港的邮轮不好
玩”，因为邮轮有它的游戏
规则，人人遵守才有趣，“比
如，晚餐时间人人都穿着最
隆重的晚礼服，日本人会穿
和服，印度人会批纱丽，我
们事先得到通知也特别换
上晚装或者旗袍，好像电影
里一样，特别有氛围。”可
是，在国内母港邮轮上，除
了少数老外之外，大部分国
内游客着装很随意，“跟平
时差不多，感觉特别没劲。”

郑炜航告诉记者，他原
预计 2006 年—2010 年是中
国邮轮的起步阶段，“没想
到这一阶段提前完成，所以
2010 年 便 进 入 快 速 发 展
期，”他预计该阶段将持续
到 2014 年，“2015 年后进入
常态期”，而 2012 年邮轮市
场发展的重点是“邮轮度假
文化”。他认为，这几年人
们虽然对“邮轮”概念已不
再陌生，但是还未能真正了
解邮轮文化和邮轮规则。
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郑炜航，中国交通运
输协会邮轮游艇分会副
会长兼秘书长

新京报：中国游客都
知道“邮轮”是怎么回事
了，你为什么还认为应该
继续推广邮轮度假文化？

郑炜航（以 下 简 称
郑）：目前我们“知道”邮
轮了，“消费”邮轮了，但
还没有真正“懂得”邮轮
和“享受”邮轮，但是老外
也不是天生的邮轮专家，
他们只是拥有优秀的邮
轮“教授”。在美国，旅行
社的邮轮销售人员需持
有邮轮协会颁发的有严
格考核项目的证书才能

“上岗”，邮轮销售证书分
邮轮顾问、邮轮高级顾
问、邮轮精英、邮轮教授
四级，游客提前半年订票
后，他们的工作才刚刚开

始，与游客保持联系，几乎
每半个月就沟通一次，一
点一滴交流邮轮的细节，
包括衣着、礼仪、娱乐项
目、消费细则和权益等，让
游客充分理解邮轮文化。

新京报：我们没有这
样的邮轮营销专家吗？

郑：国内邮轮销售都
是通过旅行社单一渠道，
销售人员未培训就上岗，
很难提供如此专业而细
致的服务，而中国游客临
时决定旅行计划的习惯，
也会让他们仓促上船。

成立“全国邮轮
订舱中心”培育邮轮
文化

新京报：今年协会有
什么计划来进一步推广
邮轮文化？

郑：2012 年邮轮协会
将成立“全国邮轮订舱中
心”，将在北京、上海、广州
设置推广点，主要针对团
体、大型企业和机构等，作
为邮轮度假推广渠道之
一，更注重售后服务和邮
轮文化推广培育，包括提
供《邮轮文化手册》，举办
登船前聚会讲座以及邮轮
主题策划等。同时，也为
资深邮轮爱好者提供全球
邮轮航线的营运信息。

先自主参与邮
轮管理再自己造船

新京报：2011 年虽然
三亚母港启动，但是在国
内母港邮轮线路上并没
有太大惊喜，为什么不能
像加勒比海或者地中海
那样，停靠一些小岛呢？

郑：南海海域的确拥
有丰富的岛屿资源，但是
这涉及领土主权等问题，
必须是中国自己邮轮公
司飘着五星红旗的邮轮
才可停靠，而目前在国内
经营的邮轮都是其他国
家的邮轮。

新京报：那中国何时
才能有自主经营的邮轮呢？

郑：2011 年温州、厦
门和上海已经分别注册
了三家国内邮轮公司，这
是一个好的开始，但是我
认为不能急于自主管理，
更不能急于造船。首先，
建议租赁国际邮轮，让自
己的团队参与邮轮运营
和管理，学习国际成熟的
邮轮管理方式和技术；下
一步再买一艘或几艘邮
轮，完全自主管理运营；
最后才自己造船。

●曾晓丹，携程旅游
度假产品部相关负责人

2011 年邮轮产品的
增长趋势非常好，相信
2012 年随着日韩线的恢
复，邮轮度假的市场需求
会更好。

尤其是今年皇家加
勒比的“海洋航行者号”
超大豪华船，一定能引起
市场的关注。我们甚至
现在已经独家包下了“航
行者号”7 月 3 日的航次，
即从上海出发到冲绳的
5 天产品，价格是 4399 元
起 ，包 括 7 条 岸 上 游 路
线。现在越来越多的国
内游客在关注邮轮靠港
目的地的同时，也开始
关注邮轮本身，所以一
艘新的豪华邮轮一定会
有很好的消费市场。

此外，2012 年的邮轮
产品更加丰富，一些高端
产品集中在欧洲、加勒比
海、夏威夷等，消费者的
接受度也越来越高。我
们也会关注三亚母港产
品，在合适的时机推出三
亚度假+邮轮产品。

越来越多游客
关注邮轮本身

■ 旅行社声音

度假文化

●王万茂，海南三亚
凤凰岛国际邮轮母港开发
有限公司常务副总经理

新京报：从自然条件
和地理位置而言，三亚凤
凰岛国际邮轮母港的优势
是什么？

王万茂（以 下 简 称
王）：实际上，三亚凤凰岛
邮轮母港具有独特的优势
和魅力。从自然条件而
言，三亚与“邮轮之都”美
国迈阿密具有相同的地理
纬度、气候条件和海洋旅
游资源，全年适合邮轮旅
游；而三亚凤凰岛国际邮
轮港离国际主航道非常
近，不足 1 小时的航程；受
鹿回头半岛的掩护，是天
然良港，受台风等极端天
气影响较小。

新京报：目前三亚邮
轮母港市场还有待培育，
促进发展需要哪些条件？

王：目前，三亚母港邮
轮产品主要针对持有因私
护照的中国居民，希望未来
能吸引更多全国游客以及
外国客人。三亚邮轮母港
具有政策优势，国务院《关
于推进海南国际旅游岛建

设发展若干意见》中明确要
求“积极发展邮轮产业，建
设邮轮母港，”海南省和三
亚市政府都大力支持发展
邮轮旅游业。未来三亚邮
轮母港发展，还需要方便快
捷的通关政策。针对海南
省居民，目前省政府已经推
出相关政策，包括 48 小时
办理旅游护照等。另外，也
希望能推出相关边境游的
便利政策，比如中国游客在
三亚乘坐邮轮，不需要持护
照，只凭身份证即可前往越
南。和迈阿密相比，建设琼
州海峡跨海大桥，扩建三亚
机场，使三亚具有更方便的
对外交通也是必要的。

新京报：除了新、马和
越南这些航线，三亚邮轮
母港建成是否也将促进开
通南海海域的邮轮航线？

王：南海海域拥有众
多岛屿，旅游资源非常丰
富，比如西沙群岛被称为中
国的马尔代夫，非常漂亮，
对中外游客具有强大的吸
引力。已有海南海峡航运
股份有限公司的“椰香公主
号”邮轮计划开通三亚至西
沙群岛的邮轮旅游航线。

未来希望中国游客只凭
身份证就从三亚到越南

插图/Aubien

左：2010年11月，宝瓶星号从三亚凤凰岛首航赴越南。本报记者 裴旋 摄 中：随着建设的深入，凤凰岛母港航线将越来越热。右：上海是国内四个邮轮母港城市之一。海洋神话号的到来让中国游客能消费更好的邮轮。 习惯“消费”邮轮的中国游客需要继续了解邮轮文化。 静静享受闲暇时光是邮轮度假文化的一部分。

2012年，更大更豪华的邮轮将带领 中国游客享受更多船上的乐趣，驶向更多的大海那边的风景。


